



Conseil de Quartier CROIX-ROUSSE EST et RHÔNE

Compte-rendu de la "Réunion Mensuelle" du mardi 21 décembre 2010

Feuille de présence

-Présents :

Bureau :

Yves Botton, Véronique Nether, Jean-Pierre Quenard

Autres Participants :

Hélène Benard, Fernand Chambon, Nicole Dubois-Chabert, M. et Mme Moulin

-Absents excusés:

Bureau : Brigitte Alban, Emmanuel Collod, René Clocher, Richard Dumon, Patricia Jezegou, Marie-Claude Losdat, Philibert Varenne

Elu référent : Jean Truc

-Absents:

Marc Anger, Danielle Cordiez, Iadine Farjot, Muriel Nemoz, Fabienne Veyan-Pellissier

Rédacteurs : Nicole Dubois-Chabert et JP Quenard

En préambule, il est rappelé que, pour un fonctionnement optimum, les comptes-rendus de réunion mensuelle doivent impérativement être réalisés avant la tenue de la réunion suivante.

1 - CLD4 – réunions du 18/11/2010 et du 9/12/2010

Certains membres du CQ Est ont assisté à ces réunions

Réunion du 18/11 :

Il s'agissait d'une séance plénière afin de présenter l'avancement des études en cours qui serviront de base de travail pour l'élaboration du PADD (étape préalable à l'élaboration du PLU).

Au cours de cette réunion il a été décidé qu'une présentation de ces réflexions serait faite aux habitants lors des réunions ouvertes des Conseils de Quartier.

Cela parce que les CQ sont de bons "relais" pour démultiplier l'information et assurer la concertation dans un cadre légal.

Réunion du 9/12/2010 :

Par ailleurs, plusieurs groupes de travail ont été constitués dont un sur « l'aménagement du centre ». Sous cette dénomination sont englobés la place des Tapis, la place de la Croix Rousse (Grande rue et rue d'Austerlitz) reliées d'un côté par la rue piétonne Victor Fort et de l'autre, le boulevard de la Croix Rousse.

La 1^{ère} réunion de ce groupe de travail a eu lieu le 9/12/2010.

Au cours de celle-ci plusieurs points ont été évoqués :

- 1 Le projet d'aménagement de la Ville sera d'abord limité à la place des Tapis : Cela dit, pour favoriser la concertation des habitants dans un cadre plus global, le Maire du 4^{ème} a chargé le CLD4 d'engager une réflexion d'ensemble.
- 2 Face au projet de voie bus du Sytral : inquiétude quant au devenir du boulevard de la Croix Rousse (stationnement des forains, risque de « voie rapide » comme Rue de la République entre Cordeliers et Opéra ?)
- 3 Incidence de la position des Bâtiments de France sur le projet du Boulevard ?
- 4 Au cours de cette première réunion, approche intéressante de la démarche consistant à s'interroger sur ce qui manque à la Croix-Rousse :
 - o Kiosque ?
 - o Liaison Est/Ouest ?
 - o Espace sportif ?
 - o Fontaines ?
 - o Cinéma supplémentaire ?
 - o Marché de l'après-midi ?
 - o

La prochaine réunion de ce groupe de travail est prévue le 12 janvier 2010.

Lors d'une de nos prochaines réunions mensuelles, nous envisageons de lancer aussi cette démarche sur notre quartier Est.

2 - Réunion Nouveaux Habitants du 22/11/2010

Le Cdq 4 Est et Rhône était représenté à cette réunion.

Des fiches de présentation du CQ Est ont donc pu être remises aux habitants à cette occasion. (in extremis, grâce aux copies faites sur place par Y.Botton). Voir copie jointe en annexe.

3 - Réunion du 23/11/2010 avec D. Kimelfeld

Cette réunion nous avait été proposée par D. Kimelfeld pour faire suite à notre courrier sur les terrasses, préparé par les participants du CQ Est à sa présentation de début 2010.

Tout d'abord, nous avons fait un bilan complet, établissement par établissement et photos à l'appui, de la saison d'été 2010 (qui a été d'ailleurs relativement calme sur le plan des nuisances sonores, du fait du mauvais temps...).

Notamment, nous avons abordé le cas du restaurant « mon père était limonadier » : des aménagements de voirie sont prévus à cet endroit, mais nous souhaitons avoir des assurances quant à l'utilisation de ce futur espace public (notamment quant à la protection des riverains contre le bruit) ; comme nous l'avons déjà évoqué lors d'une précédente réunion mensuelle.

Ensuite, nous avons fait ensemble une revue détaillée de tous les points évoqués dans notre courrier.

En particulier, nous avons évoqué le fait que l'importance des nuisances sonores ne se mesure pas forcément au nombre de plaintes enregistrées par la Police. En effet, les habitants ont le plus souvent des réticences à utiliser ce moyen perçu comme un peu extrême, et d'ailleurs difficile à mettre en œuvre car la police semble le plus souvent peu disponible la nuit.

Mais il faut des mesures objectives. Alors, il ne faut pas hésiter, en cas de problème, à utiliser au moins la procédure de la « main courante » qui consiste à signaler une nuisance après coup au Commissariat. Même si cette démarche n'est pas suffisante pour caractériser une plainte, elle permet de consigner de premiers indices.

Face à notre crainte de voir se multiplier exagérément le nombre de restaurants à la Croix Rousse (et les

nuisances afférentes à leur exploitation et leur concentration), D.Kimelfeld nous a assuré que ce risque était minime car la plupart des immeubles les interdisent dans leur Règlement Intérieur, et de nombreux locaux ne sont pas utilisables, compte tenu des règlements existant (notamment en matière de ventilation des locaux et cuisines)... A suivre.

Quelques orientations constructives ont été prises en conclusion de cette réunion :

- Réunion spéciale terrasses (avec présentation par D. Kimelfeld du bilan 2010) à programmer en réunion mensuelle CQ EST (+ Centre ? à contacter ?), avant la saison, en février ou mars 2011. Il faudra la programmer assez tôt pour prévenir les habitants de cette réunion (y compris ceux qui n'ont pas de mail !)
- Travail à organiser sur la Charte au niveau du 4^{ème} (Charte qui a le très grand mérite d'exister et d'être bien faite)
- Charte de la Vie Nocturne de Lyon : D. Kimelfeld va se renseigner sur les réponses des autres CQ/
Rappel : JP Quenard va prendre contact avec les CQ pour tenter de construire des propositions communes
- D. Kimelfeld retient notre idée d'organiser des événements d'inaugurations et de bilans de saison par groupe d'immeubles concernés par tel et tel établissement. Pour lancer cette idée, il va essayer de trouver un établissement qui pourrait organiser cet événement en test. Dès la nouvelle saison 2011.

4 – Travaux des UCIL (Union des Comités d'Intérêts Locaux de Lyon)

Information obtenue via M. Clocher : l'UCIL prépare un bilan des nuisances pour appuyer sa discussion avec JL Touraine, suite au projet (contesté) de Charte de Vie Nocturne de Lyon.

5 – Plantations rue Boussange

Des arbres ont été replantés rue Boussange et rue d'Austerlitz, en remplacement des platanes malades qui avaient été coupés en 2009.

Le CQ Est regrette que le choix des emplacements de replantage n'aient fait l'objet d'aucune concertation. Car il y a un impact significatif sur la voirie.

Il est évoqué une « étude paysagère » dont nous n'avons jamais eu communication.

Par exemple, le CQ Est s'interroge sur les raisons de la concentration d'arbres en haut de la rue Boussange, face à un mur ? (celui derrière lequel il y a des tennis)

Qui aboutit d'ailleurs à la suppression de plusieurs places de parking

On aurait pu imaginer que les arbres seraient concentrés plutôt à proximité des lieux de vie ?

Cela dit, le CQ Est approuve globalement ces réalisations, qui étaient d'ailleurs attendues

A suivre en lien avec S. Garcin

6 – Réunion « Enjeux Economiques » de fin 2010

Le 15 juin, notre réunion mensuelle du CQ Est avait été dédiée à une présentation, par D.Kimelfeld, de l'avenir économique de la Croix Rousse, en lien avec les enjeux et la stratégie du Grand Lyon.

Cette réunion était, comme d'habitude, ouverte à tous et nous avons largement diffusé l'information.

Une nouvelle réunion s'est tenue en décembre, à la mairie du 4, pour les quartiers Centre, Ouest et Saône. Nous regrettons de ne pas en avoir été informés, d'autant que des problèmes spécifiques au quartier Est y ont été évoqués (à la lecture de ce qu'en dit la presse)

La Mairie nous a répondu que c'était un oubli.

C'est dommage car :

- cela aurait permis aux habitants de l'Est qui auraient raté la première réunion de s'y rendre
- cela aurait également permis d'approfondir le débat, car les incidences proprement Croix Roussiennes avaient été trop peu abordées le 15 juin, faute de temps.

Cela dit, nous sommes tout à fait favorables à ce type d'échange et de débat avec les élus.
Et demandeurs de nouvelles interventions de ce type en 2011.

7 – Tunnel de la Croix Rousse

Afin d'évoquer différents problèmes (vibrations, bruit,...) liés à la construction du tunnel, une réunion est en cours de programmation avec les instances concernées.

Par ailleurs, les travaux devraient à présent démarrer côté Rhône.

A suivre

8 – Place Commandant Arnaud

Le problème du stationnement sauvage est de plus en plus criant et cela est devenu un sujet très sensible au cœur de ce quartier où la confusion entre ce qui est toléré et ce qui ne l'est pas est totale.

Il semble que la politique municipale en la matière a changé.

En effet, les actions (enlèvement de véhicules, courriers aux restaurateurs, ...) menées par la mairie au cours du 1^{er} semestre 2010 se sont essouffées et il est constaté aujourd'hui qu'il n'y a plus aucune intervention envers les contrevenants.

Que se passe t'il ?

Afin d'éviter que ce sujet ne prenne plus d'ampleur et ne devienne un réel problème de société, en créant des tensions graves entre habitants et contrevenants, il faut que des dispositions soient prises d'urgence. L'impatience des habitants est à son comble.

Après un très vif débat entre les participants sur le type et l'ampleur des actions à mener, diverses mesures sont envisagées par le Conseil de Quartier :-

- un courrier d'alerte à adresser à la Préfecture et à la mairie afin que de nouvelles actions soient lancées.
- un entretien avec les restaurateurs est également envisagé
- une action sur le site est à définir précisément afin que celle-ci ait l'impact souhaité.

9 – Recrudescence des délits

Certains habitants constatent une recrudescence des cambriolages et une évolution de la petite délinquance.

Même les locaux des Restos du Cœur ont subi récemment des dégradations !

Cela est devenu source d'inquiétude pour certains parents de jeunes enfants qui, habituellement, circulent librement dans un périmètre proche de leur résidence.

A remonter au référent lors d'une prochaine réunion

10 – Circulation vélos / voitures

- Certains habitants trouvent la circulation des vélos à contre-sens rue Pailleron très dangereuse compte tenu notamment de l'exiguïté de la chaussée

- Il est également signalé les difficultés de circulation rue Kubler les jours de neige ou verglas, les véhicules devenant incontrôlables ce qui génère des carambolages multiples. Est-il envisageable d'avoir

une signalisation routière adaptée ? (pour empêcher les automobilistes de s' y engager par jour de neige)
En haut de l'escalier rue Richan, il semble également nécessaire de signaler celui-ci. Ce point a déjà été signalé à plusieurs reprises.

A voir avec S Garcin.

11 – Réflexion sur le fonctionnement du Conseil de Quartier

Globalement une inquiétude se manifeste quant aux moyens donnés aux Conseils de Quartiers, d'exercer pleinement leur rôle.

A titre d'exemple, la création de toute pièce par la mairie d' un instrument comme le CLD4 ne risque t'il pas de diminuer l' effet de la concertation , en la diluant, la compliquant, et finalement en l'éloignant du citoyen au lieu de l'enrichir ? Les moyens budgétaires et humains ne sont ils pas de fait réaffectés au CLD4 ?

A remonter au référent lors d'une prochaine réunion

Par ailleurs, la non participation de l' élu référent aux réunions mensuelles depuis plusieurs réunions (3 mois) est préjudiciable au bon fonctionnement du CQ.

En cas d'empêchement prolongé, ne peut-il être envisagé une délégation ?

Rappel : les réunions du conseil de quartier Est et Rhône ont lieu les 3eme mardi de chaque mois
Prochaine réunion mardi 18 janvier de 19H à 21H à la MEJ

